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2 INTERVIEW

Swiss?
«Une nouvelle ere pionniere va demarrer»
La liberalisation du marche europeen de l'electricite et le developpement continu des energies renouvelables mettent le reseau electrique suisse

ä rude epreuve. Des travaux de developpement sont imperatifs. Le point avec Pierre-Alain Graf, CEO de Swissgrid, la societe responsable de la

gestion du reseau suisse ä tres haute tension.

Pierre-Alain Graf, comment definiriez-vous

l'etat actuel du reseau electrique suisse ä

tres haute tension?

Swissgrid ne dispose pas aujourd'hui des

informations detaillees sur l'etat du reseau car

celui-ci est entretenu par les grandes com-

pagnies supraregionales d'electricite qui en

sont egalement proprietaires. Meme si I'en-

tretien est bon et que le reseau actuel est

stable, d'importants travaux de renovation et

de developpement devront imperativement
avoir lieu durant les 10 ä 15 prochaines an-

nees.

Quels sont les problemes susceptibles

d'apparaitre?
A court terme, notre principale inquietude
tient ä la situation de notre pays au coeur

de I'Europe. La liberalisation du marche de

l'electricite ä I'echelle europeenne a conduit
ä une augmentation massive des flux de cou-

rants sur de longues distances. Or le reseau

electrique, suisse comme europeen, n'a pas

ete congu ä cette fin.

Selon vous done, le reseau electrique actuel

n'est pas adapte aux importants echanges

internationaux devant decouler des projets
de production massive d'electricite d'origine
eolienne dans le nord de I'Europe et d'origine
solaire dans le sud.

Absolument. Les reseaux doivent etre plus

robustes et permettre plus rapidement des

transferts de pointes de production sur de

plus grandes distances. Le projet europeen

«European Supergrids» planche sur la question.

Situee geographiquement dans I'axe

des grands echanges, la Suisse a un role

important ä jouer.

Lequel est-il justement, ce röle du reseau

electrique suisse au sein de I'Europe?

La Suisse est une plaque tournante du reseau

electrique en Europe. Notre topographie

unique nous permet de stocker un surplus

domaine. Au sein de Swissgrid, nous nous

considerons d'ailleurs dejä comme une

composante europeenne ä particularity
suisse. Swissgrid est membre de I'associa-

tion des gestionnaires europeens de reseau

de transport d'electricite baptisee ENTSO-E

(European Network of Transmission System

Operators for Electricity).

Revenons en Suisse oil, nous I'avons evoque,
un developpement du reseau electrique est

necessaire. Toutes les mesures proposees
dans ce sens rencontrent immediatement

un grand nombre d'oppositions. Que faire?

«CE QU'lL EST IMPORTANT DE COMPRENDRE AVEC LE TRAVAIL SUR LE RESEAU ELECTRIQUE,

C'EST QU'lL S'AGIT D'UN TRAVAIL POUR LA PROCHAINE GENERATION.»

Swissgrid:

www.swissgrid.ch

de courant electrique produit en Europe

dans nos bassins d'accumulation et de le

rendre ensuite lorsque la demande est tres

forte. Economiquement, e'est un marche tres

important pour notre pays. Et le developpement

continu du renouvelable rendra ce

marche toujours plus interessant. L'Europe

prevoit d'investir massivement dans son

reseau ces prochaines annees. Une nouvelle

ere pionniere va demarrer et il faut absolument

etre de la partie.

Comment se passe la collaboration entre

Swissgrid et les exploitants du reseau de

transport ä I'echelle europeenne?
La collaboration est tres bonne et presque

quotidienne. II faut savoir que les reseaux

sont tres imbriques et qu'il est de toute
maniere impossible d'avancer seul dans ce

A titre personnel, je peux tres bien com-

prendre l'inquietude d'une personne face ä

un projet de ligne ä haute tension passant ä

proximite de chez eile. D'un autre cöte, les

transferts accrus d'electricite ä travers notre

pays font dejä apparaltre des congestions
dans le reseau. Si la situation n'evolue pas,

Swissgrid devra ordonner des limitations de

production, en Valais tout particulierement.
Avec comme consequence aberrante que

l'augmentation prochaine de la production

electrique issue de la nouvelle centrale de

Nant de Drance et de l'extension des capaci-

tes de la Grande Dixence ne pourra peut etre

pas etre transportee en raison du manque de

capacite du reseau. Tout le monde va devoir

faire des sacrifices, ga n'ira pas autrement.
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Le grand public vous reproche d'utiliser un tel
discours pour faire augmenter la pression au-

tour des projets en cours.

Nous voulons etre le plus transparent possible

Pour cela, nous allons publier les donnees liees ä

Putilisation du reseau sur notre site Internet

Dialogue, transparence, dialogue, transparence
c'est la seule solution A I'avenir, nous voulons

faire des efforts pour montrer au public I'lrm-

portance qu'il y a d'investir dans le reseau et

ainsi permettre d'accelerer les procedures d'au-

torisation

Ce qu'il est important de comprendre avec le

travail sur le reseau electrique, c'est qu'il s'agit
d'un travail pour la prochaine generation J'en-

tends parfois dire «si notre reseau fonctionne,

pourquoi le developper7» Si nos predecesseurs

avaient pense ainsi, nous n'aurions pas la secu-

rite d'approvisionnement que nous connaissons

aujourd'hui

Quel est le röle de Swissgrid au niveau du

developpement du reseau electrique?
II y a deux roles ä differencier celui d'exploitant
et celui de proprietaire Nous sommes dejä les

exploitants du reseau En cela, nous sommes res-

ponsables de la säcurite de I'approvisionnement
et de la stability du reseau ä l'interieur de la zone
de reglage Suisse C'est notre principale mission

A cote, il y a le röle de proprietaire comprenant
notamment les täches de maintenance et de

developpement La, nous travaillons main dans la

main avec la branche Durant les 36 prochains

mois, nous allons proceder etape par ätape au

transfert de propriete du reseau II s'agit d'un

projet double d'un defi colossal concernant

6700 kilometres de lignes et pres de 140000

contrats a reprendre

Selon la loi sur I'approvisionnement en electri-

cite, Swissgrid devrait effectivement devenir

proprietaire du reseau d'ici au 1er janvier 2013.

Comment vous preparez-vous ä cette transition?

Nous n'avons plus beaucoup de temps et nous

nous preparons tres activement Nous avons

deux täches principales la premiere consiste a

mener ä bien la procedure de transfert de

propriete II s'agit en fait d'une operation de fu-

sion-acquisition standard Pour cette operation,

nous pouvons compter sur le soutien d'experts

externes Cette partie prendra fin au 31 de-

cembre 2012 La deuxieme täche aura, quant
a eile, davantage d'impact sur le long terme II

s'agit de revoir la structure de I'entreprise pour
etre capable d'assurer le suivi, le maintien et le

developpement futur du reseau Cela concerne

egalementl'adaptation de la structure du capital
de Swissgrid Etant donne Läge moyen eleve des

infrastructures, il faut compter avec des investis-

sements annuels moyens de plusieurs centaines

de millions de francs

Swissgrid a souvent ete montre du doigt ces

derniers temps pour son implication dans

('augmentation des prix de I'electricite. Que repon-
dez-vous aux critiques?
C'est facile de faire porter le chapeau a une seule

societe Mais les faits sont lä Swissgrid n'est

responsable que de 8 ä 10% delafactureadressee

aux consommateurs Done meme une augmentation

de 20% de nos tarifs a peu d'effet sur la

facture finale En meme temps, il faut noter que

nous ne sommes pas aujourd'hui proprietaires
du reseau Les taxes et les tarifs d'utilisation nous

sont imposes et nous ne faisons que les trans-

mettre La situation va changer au 1er janvier
2013 II sera alors important pour nous que la

base des coüts soit la plus correcte et la plus

transparente possible

Pour un non-specialiste, la technologie du

reseau electrique ne semble pas beaucoup evoluer

au fil des ans. Est-ce veritablement le cas?

Je suis issu du domaine des telecommunications

Dans ce secteur, tout changement est

immediatement remarque par le consommateur

final La difference tient a la duree des cycles

d'innovation cinq ans dans les telecommunications

contre 30 ä 40 dans les reseaux älec-

triques Aujourd'hui, le plus grand changement
touche la gestion du reseau par I'immergence
des technologies de I'mformation C'est la

technologie des «smart grids» On voit egalement
de grandes choses en Asie oü des projets de

transport d'electricite a tres haute tension sur

de longues distances, jusqu'ä 2000 kilometres,

sont en cours

II existe en Suisse, notamment dans les ecoles

polytechniquesföderales (EPF), des specialistes
des reseaux electriques. Est-ce important de

garder ces competences en Suisse alors meme

que, vous le dites vous-meme, de grandes
choses se passent en Asie?

C'est absolument vital Ne serait-ce que pour
la qualite des EPF en tant qu'institution de

formation de niveau international Mais pour
Swissgrid aussi, c'est tres important Comment

developper le reseau dans un petit pays oü la

surface libre se fait de plus en plus exigue7 Pour

pouvoir repondre ä la question, les specialistes

doivent etre sur place Nous allons nous engager
ensemble avec les EPF et d'autres institutions

comme I'Office federal de I'energie pour creer
des postes de recherche dans ce domaine Nous

allons egalement mettre sur pied des mesures

visant ä attirer les jeunes etudiants Avec les defis

qui nous attendent, nous aurons besoin de plus

d'ingenieurs

Interview Matthieu Buchs

Profil
Age de 46 ans, Pierre-Alain Graf a suivi une

formation de juriste ä l'Universite de Bale, ainsi

que par la suite des etudes d'economiste

d'entreprise a l'Universite de St-Gall, le tout

complete par une formation financiere ä

('International Banking School de New York

De 1992 ä 1997, il a travaille pour le Credit

Suisse oü il a occupe des postes ä responsabi-

lites dans le domaine informatique II a ensuite

mis sur pied et developpe plusieurs filiales de

Colt Telecom a l'etranger De 2006 ä 2008,

il a ete General Manager chez Cisco Systems

(Suisse), avant de devenir CEO de Swissgrid

fin 2008 Depuis 2009, il dirige la societe

nationale du reseau vers la deuxieme phase de

la liberalisation du marche de I'electricite II

habite ä Bale, est marie et a deux filles
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